

Argentina

A. Challú

Presidente de la Sociedad Argentina de Nefrología.

1. Primeras actividades nefrológicas en Argentina

La primera publicación nefrológica en nuestro medio es el libro editado por el doctor Manuel Varela, publicado en el año 1939.

En 1949, los doctores Adalberto Goñi y J. Etchepareborda publican en 1949 un trabajo sobre insuficiencia renal aguda y su terapéutica, que mereció ser galardonado. El doctor Alejandro A. Chait, en 1954, en Córdoba, publica su libro *Fisiología Renal*. En el mismo año, los doctores Lucero y Lubetkin, de Río Cuarto, Córdoba, comunican sus estudios sobre la función renal en los niños.

En 1957 se publica el clásico libro del doctor V. R. Miatello y colaboradores que fuera premiado por la Facultad de Medicina.

En octubre de 1957, los doctores Morelli, Moledo y Miatello presentan en Rosario su experiencia con la nefropatía del lupus eritematoso sistémico, a sólo dos años del reconocido trabajo de Pollak sobre el tema.

Los primeros cursos de nefrología se dictaron a partir de 1955 por el doctor Fongi y poco después, en 1956, el desarrollado por Goñi y Quirno. Asimismo, el dirigido por el doctor Remolar en la Fundación Roux Ocefa.

En junio de 1956, los doctores Oscar Morelli y Luis Moledo organizaron en el Servicio de Clínica Médica del Policlínico Araoz Alfaro de Lanús la Sección de Nefrología y Medio Interno, que contaba con laboratorio propio especializado.

En mayo de 1958 comenzó a funcionar el Servicio de Nefrología y Diálisis en el Instituto de Investigaciones Médicas, dirigido por el doctor Lanari. Durante varios años éste fue el servicio más activo del país. En él iniciaron, en 1961, la primera serie de trasplantes renales los doctores A. Lanari, O. López Blanco y J. Rodó.

La investigación clínica en nefrología tuvo su alma máter en el doctor Víctor Miatello, personalidad de pujanza extraordinaria, quien fue el primero en desarrollar la punción biopsia renal en la Argentina.

El gran desarrollo de nuestra especialidad vendría de la mano de la diálisis y el trasplante.

El primer trasplante renal en la Argentina se realizó en 1957, a tres años del primer trasplante mundial efectua-

do por Merrill. Se llevó a cabo en la Tercera Cátedra de Clínica Médica, y fue obra de los doctores A. Lanari, M. Molins y O. Croxato. El primero ya tenía abundante experiencia en el campo de los trasplantes experimentales de órganos, ya que desde 1945 venía realizando injertos de aorta, riñón y pulmones en perros.

En 1955, a once años de la primera hemodiálisis mundial, el doctor Alfonso Guiñazú realiza en un sanatorio privado de Buenos Aires las primeras hemodiálisis en pacientes con uremia aguda con un riñón artificial similar al de Kolff, construido íntegramente en el país.

En mayo de 1958 comenzó a funcionar el Servicio de Nefrología y Diálisis en el Instituto de Investigaciones Médicas, dirigido por el doctor Lanari. El equipo de diálisis estaba dirigido por el doctor Ruiz Guiñazú.

En 1959, los doctores Morelli, Moledo y Miatello, junto con R. Medel, C. Plans y B. Carbajal, fundan el primer instituto privado de nefrología, el Centro de Investigaciones Renales, que aún hoy funciona. En la misma época, Miatello inicia un curso de patología renal, que duraría muchos años, y se dictaba en la Sala Cuatro del Hospital de Clínicas. Participaban en el mismo figuras señeras de la medicina argentina, como los doctores Fustinoni, Garrahan, Burucúa, Fongi, Gotlieb y Vaamonde.

En septiembre de 1960 se desarrolla el Primer Congreso Internacional de Nefrología, fecha que corresponde al nacimiento de la Nefrología como especialidad en el mundo. Al mismo asistieron prestigiosos médicos argentinos, como los doctores Cartelli, Fernández Villamil, Medel, Rubianes, Ruiz Guiñazú y Miatello.

El mismo año, el profesor Osvaldo Fustinoni invita al doctor Hamburger a visitar Argentina, decidiéndose su concurrencia al evaluar el libro recién publicado de Miatello.

2. Creación de la Sociedad de Nefrología

El 15 de septiembre de 1960, y bajo el influjo del curso que dictara el profesor Hamburger, se funda en nuestro país la Sociedad Argentina de Nefrología, en el marco brindado por la Asociación Médica Argentina. Es decir, la SAN nace con la nefrología mundial. Su primer presidente fue el doctor Osvaldo Fustinoni.

Le suceden en el cargo los doctores Víctor Miatello, Adalberto Goñi, Alfonso Ruiz Guiñazú, David Gottlieb, Oscar Morelli, Jorge Rodó, Hernán Herrero, Hugo Puddú,

Doctor Amílcar Challú
Bauness 2046. Tel.: 51-2747
1431 Buenos Aires (Argentina)

Luis Jost, Norma Zanetti, Luis Moledo, César San Martín, José Petrolito, Miguel Villalonga y Amílcar Challú (presidente actual).

3. Primera etapa Sociedad: SAN capitalina

A partir de su fundación, las actividades nefrológicas reconocen un importante auge.

En 1961 se crea el primer Servicio exclusivo de Nefrología del país, en el Instituto de Cardiología de la Fundación Hermenegilda Pombo de Rodríguez, dependiente de la Academia Nacional de Medicina.

En 1962 se organiza la Primera Cátedra de Nefrología y Medio Interno en la Facultad de Medicina de la Universidad del Salvador, siendo el doctor Oscar Morelli su profesor titular actual.

El Servicio de Clínica Médica del Hospital Italiano es el primer centro argentino en utilizar la hemodiálisis como tratamiento alternativo del trasplante renal. En 1965 se incorpora a ese criterio el Servicio de Nefrología de la Fundación Pombo, dirigido por el doctor Miatello. En ese mismo año, el doctor Manuel Calvo fabrica el primer modelo de riñón de planchas, similar al riñón de Kill de flujos paralelos.

En 1965, el Hospital Italiano organiza el primer Servicio de diálisis múltiples, con una central de provisión del dializado que permitía admitir diez pacientes simultáneamente. Un año después, en 1966, se inician en el interior del país, en el Sanatorio Allende de Córdoba, las diálisis de pacientes crónicos.

Progresivamente van apareciendo nuevos servicios de nefrología y diálisis. Algunos de ellos son paraestatales, como los del CEMIC y el Hospital Policial B Churruca, y otros privados, como el Sanatorio Antártida y el Centro Privado Buenos Aires. A partir de la segunda mitad de la década de los setenta se produce una verdadera explosión de centros dedicados especialmente al tratamiento de pacientes renales crónicos.

En noviembre de 1970, bajo la presidencia del doctor Morelli, tiene lugar el Primer Congreso Argentino de Nefrología, que nucleó en la Ciudad Universitaria de Córdoba a 500 colegas de todo el país. En el curso del mismo Congreso se fundó la Sociedad Latinoamericana de Nefrología, cuyo primer presidente fue el doctor Víctor Raúl Miatello.

En octubre de 1974 se realiza en Buenos Aires, conjuntamente con el Segundo Congreso Argentino, el Primer Congreso Latinoamericano de la especialidad, siendo sus presidentes los argentinos doctores H. Herrero y V. R. Miatello.

En mayo de 1977 se celebra en Buenos Aires el Tercer Congreso Argentino de Nefrología, bajo la presidencia del doctor Jorge Rodó.

En Mar del Plata se desarrolla durante el mes de noviembre de 1980 el Cuarto Congreso, presidido por la doctora Norma Zanetti.

En abril de 1984 se efectúa en Villa Giardino, Córdoba, el Quinto Congreso, presidiendo el mismo el doctor Luis Moledo. Sesionaron grupos de trabajo que elaboraron conclusiones y propuestas concretas sobre todos los aspectos vinculados a la nefrología. Al año siguiente se fundan los Consejos argentinos de Nefrología, que son: Hipertensión arterial, Glomerulopatías, Infecciones Urinarias, Hemodiálisis, Diálisis peritoneal, Trasplante Renal, Fisiología y Fisiopatología Renales, Litiasis Renales. A estos últimos se suman Droga y Riñón y Nefropediatría, conjuntamente con la SAP. Las conclusiones de estos grupos de trabajo y Consejos se han difundido por el país y Latinoamérica y han sido entregadas a las autoridades sanitarias nacionales, a fin de encauzar la prevención y el tratamiento de las enfermedades renales.

4. Segunda etapa Sociedad: SAN federalizada

En octubre de 1986, en el Sexto Congreso Argentino de Nefrología, efectuado en Buenos Aires bajo la presidencia del doctor San Martín, se formaliza la refundación de la SAN, adquiriendo carácter nacional. En estrecha colaboración con la Asociación Médica Argentina, se modifican los estatutos de la Sociedad, permitiendo la incorporación de las distintas Sociedades del interior del país. Posteriores modificaciones reagruparon a estas sociedades en cinco regiones: Cuyo, Noroeste, Litoral, Centro y Buenos Aires Sur. Esta nueva reglamentación ha permitido una real representación nacional de todos los nefrólogos argentinos.

El Séptimo Congreso se efectuó en Rosario en mayo de 1990, presidido por el doctor Miguel Villalonga. Durante el mismo se firma el acuerdo del Cono Sur, nucleando las Sociedades de Brasil, Uruguay, Paraguay y Bolivia, además de la de Argentina. Asimismo se firma el acuerdo de cooperación con la Sociedad Española de Nefrología.

5. Situación actual de la nefrología

— Al momento actual se encuentran bajo tratamiento dialítico alrededor de 6.000 pacientes en 300 centros de diálisis.

— Número de socios: 706 miembros, de los cuales 270 son titulares, 120 poseen el título de especialistas, 21 son miembros vitalicios y 415 miembros adherentes.

— Desde el año 1984 se han trasplantado 1.800 pacientes. Hay 2.800 pacientes en lista de espera.

— Título de especialista. En reconocimiento a la labor científica de la SAN, la autoridad sanitaria nacional ha delegado en la Sociedad el poder de otorgar el título de especialista. Ello ha llevado a una prolija organización de la Sociedad (comisiones de evaluación de servicios, de residencias, examinadora, etc.), cuidando de esta manera el valor académico del título emitido por la Sociedad.

— Desde hace diez años publica, conjuntamente con la Asociación Regional de Centros de Diálisis y Trasplantes Renales de Capital Federal y Provincia de Buenos Aires, la *Revista Argentina de Diálisis y Trasplante*, con una periodicidad trimestral y una tirada de 1.200 ejemplares.

— Asimismo, desde hace ocho años edita un boletín mensual que llega a todos los asociados del país y sociedades internacionales.

— La SAN mantiene una estrecha relación con la Sociedad Internacional de Nefrología y la Sociedad Latinoamericana.

— A partir del año 1990 se han establecido estrechos lazos de cooperación con la Sociedad Española de Nefrología.

— Desarrolla una intensa actividad de educación nefrológica, con el dictado de cursos, la organización de simposios, jornadas, reuniones de los consejos, jornadas de residentes, cursos y jornadas internacionales, etc.

— A partir del corriente año comenzará el dictado de la carrera de médico nefrólogo.

6. Distintas regionales

Regional Litoral

1. Integrada por las provincias de Santa Fe, Entre Ríos, Corrientes, Misiones Chaco y Formosa. Es cabecera de la región la Asociación de Nefrología de la Provincia de Santa Fe.

2. La Asociación de Nefrología de la Provincia de Santa Fe tiene su origen en la Asociación de Nefrología de Rosario, fundada el 23 de abril de 1979. El 19 de junio de 1987 se transforma en la actual Asociación, que engloba a todos los profesionales de la provincia.

3. Han sido presidentes hasta el momento los doctores Juan José Gavosto, el doctor Hugo Viñuela, el doctor Néstor Sarano y la doctora Gladys Basschelén. A partir de 1987 fue presidida por los doctores Rolando Feuli y doctor Luis Gaité y la doctora María R. Godoy.

4. Intensa actividad docente, destacándose cursos de postgrado, jornadas, simposios, seminarios. Es sede del Séptimo Congreso, del que fue Comité local organizativo.

5. Se han creado los Consejos de Glomerulopatías, Hemodiálisis, Diálisis peritoneal, Infecciones urinarias, Hipertensión arterial y Litiasis.

Región Noroeste

1. Integrada por las provincias de Jujuy, Santiago del Estero y Tucumán. Actúa como Sociedad cabecera la Sociedad de Nefrología de Tucumán. Las provincias de Catamarca y Salta integran la región, aunque no cuentan con sociedades organizadas.

2. Fundada el 23 de mayo de 1984, siendo su primer presidente el doctor Juan Francisco Ledesma. Desde el 20 de marzo de 1986 es reconocida como filial de la SAN.

Se reorganiza en marzo de 1988, con una Comisión provisoria. En mayo de 1989 se constituye su segunda Comisión Directiva, bajo la presidencia del doctor Sergio Kaplan. En noviembre de 1990 se elige su actual Comisión Directiva, presidida por el doctor Pedro Szecsi. Reconoce diez servicios de nefrología en la provincia.

3. Constituye el polo científico nefrológico del Noroeste. Ha efectuado tres Jornadas regionales y una Jornada Internacional con la activa participación de nefrólogos extranjeros, en especial de España. Asimismo, ha dictado cursos internacionales y regionales de la especialidad.

4. La Sociedad de Nefrología de Santiago del Estero fue fundada en mayo de 1986, siendo su primer presidente el doctor Héctor Retondo y el actual el doctor Oscar Alfredo Torales.

5. La Sociedad de Nefrología de Jujuy fue fundada en septiembre de 1986. Su primer presidente ha sido el doctor Héctor Versellone, y el actual, el doctor Carlos Sierra Guzmán.

Región de Cuyo

1. Integrada por las provincias de Mendoza y San Juan, actuando la primera como Sociedad cabecera.

2. La Asociación de Nefrología de Mendoza fue fundada el 27 de marzo de 1984, siendo su primera presidenta la doctora Elsa Piulats, sucediéndole la doctora Shirley Roselló, y el actual presidente, el doctor Carlos Balaguer.

3. Organiza un curso anual de actualización nefrológica con participación de los más destacados nefrólogos del medio. Y comenzará a partir de abril de 1993 el curso de especialista en nefrología con la Universidad de Cuyo.

4. Edita un boletín mensual informativo.

Región Centro

1. Integrada por las provincias de Córdoba, La Pampa, La Rioja San Luis, actuando de cabecera la Sociedad de Nefrología y Medio Interno de Córdoba.

2. Constituye la segunda Sociedad histórica de la Argentina, habiendo sido fundada el 13 de noviembre de 1971. Fue su primer presidente el doctor Gumer Camussi. En noviembre de 1973 se reelige la Comisión. En 1976 le sucede el doctor Miguel Villalonga. De allí en más le sucedieron los doctores Federico Garzón Maceda, José Angel Cesarin, Alcides Falgalde, Luis Juncos, Rafael Galindez, Alcides Falgalde y, por último, el doctor José Flores, desde 1990.

3. A partir de 1975 logra que se reconociera la especialidad de Nefrología y se otorgara el título respectivo.

4. Dicta cursos bianuales para recertificar especialidad, muestra de la intensa actividad docente que desarrolla. Ha organizado el Primero y Cuarto Congreso Argentino de la especialidad.

A. CHALLU

Región Buenos Aires y Sur

1. Integrada por los nefrólogos de capital federal, Provincia de Buenos Aires, Santa Cruz, Chubut, Río Negro y Neuquén.

2. Actúa como cabecera la Asociación de Nefrología de la Ciudad de Buenos Aires. En las restantes provincias, las sociedades se hallan en desarrollo aún incipiente.

3. La ANCBBA constituye el nacimiento de la nefrología argentina y es la base de la actual SAN y aporta el 70 % de los socios de la misma.

4. A partir de octubre de 1986, al producirse la refundación de la SAN federalizada, ANCBBA pasa a integrar la SAN como sociedad independiente, con personalidad jurídica propia. Su primer presidente fue el doctor José Petrolito, sucediéndole el doctor Amílcar Challú y actualmente el doctor Alberto Locatelli.

5. ANCBBA posee sede propia, con una biblioteca con las principales revistas mundiales de la especialidad. Edita para la SAN el *Boletín Informativo*. Y participa en la dirección de la *Revista Argentina de Nefrología, Diálisis y Trasplante*.

6. Ha habilitado quince servicios de nefrología, con capacidad para conceder títulos en la especialidad.

7. Posee diez Consejos argentinos de la especialidad, que mantienen la actividad científica de la misma en estrecha unión con las restantes regiones.

8. Organiza la Jornada Interconsejos bianuales, así como una intensa actividad de educación nefrológica continua y reuniones científicas periódicas.

9. Por razones históricas, de número y producción científica, constituye el pilar de la SAN, participando activamente en la organización de todos los congresos nacionales.

10. A la intensa actividad educativa de la ANCBBA se suma el reconocimiento de la Academia Nacional de Medicina, la cual ha concedido un escaño a la especialidad, ocupada por el doctor Oscar Morelli. Otros dos académicos de número, los doctores Fustinoni y Gianantonio, desarrollan actividad nefrológica.

11. La Universidad de Buenos Aires ha creado el cargo de profesor asociado en nefrología, ocupado por el doctor Miguel Nadal.